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《奋斗百年路 启航

新征程——同心奔

小康》栏目，选取我

市个人、家庭、企

业、校园、社区、乡

村、镇街等微观典

型进行蹲点式调研

采访，反映全面建

成小康社会给百姓

带来的实实在在的

获得感、幸福感、安

全感。敬请关注。

▢ 全媒体记者 陈健贤 蒋鲁钰 楼舒婷

连日来，不少市民来电爆料，位于
北苑的一家名为“杰仕健身”的健身房
迟迟不开业，想退卡却没有“门路”。市
民万先生说，办了卡却无法消费的会
员至少有 500 人，大家都面临着既不
能健身又无法退卡的难题。

会员“苦等”健身房开业

在万先生的陪同下，记者来到北
苑路60号的杰仕健身七月汇店，店铺
大门紧闭，把手损坏，门牌上清楚地写
着“筹备处”几个大字。在二楼的健身
场馆内，记者透过玻璃门看到，大厅里
堆放着不少健身器材和装修材料；在
场馆后方，在建的游泳池也处于停工
状态。

“去年 7 月，我参加健身房举行
的活动，办了卡，成了原始会员，总共
交了2780元钱，3年内可享受一大一小
免费健身，也就是说，我还能带孩子来
健身。”万先生出示了自己的转账记录，
他说，虽然当时健身房还在装修中，但
看到健身房宣传中提到“全义乌最大的
游泳池”，他就立马交钱办卡了。可是让

他没想到的是，原本承诺去年暑假就正
常营业的健身房，至今未装修好。

办了卡的市民李女士还拿出一张
公告给记者看，上面写着“公司承诺2020
年12月20日开业，如无法开业，将全额
退款”。李女士说：“从贴出公告到现在，
我没有收到过任何关于退费的消息，现
在准备通过起诉来追回自己的钱。”

万先生表示，那么多人办了卡都无
法消费，大家又没有建过会员群，相互间
无法联系，再加上起诉费时费力，所以还
是希望健身房的人能出面给个说法。

业务员“一问三不知”

随后，记者联系了健身房业务员
吴先生，他表示不清楚到底什么时候
开业。公司曾开会告知，如开不了业，
就会给大家退款，但具体怎么退款、有
多少会员退款，他也不知道。

为了能联系上相关负责人，记者
在网上查询了关于义乌杰仕健身七月
汇店的企业信息，发现该公司显示经营
异常，法人马成虎名下还有一家位于佛
堂的“杰仕健身”分店。记者也联系了该
店工作人员，对方对北苑店情况一概
不知，只说公司会派专人过来处理。

记者从市矛调中心了解到，从去
年5月至今，该中心已接到关于“杰仕
健身”的投诉件近百份，已联系市商务
局、市文旅局和北苑市场监管所等相

关部门，交其处理。市文旅局工作人员表
示，针对这一情况，相关单位已进行讨
论，因属于合同纠纷，目前由北苑街道综
治办负责统计会员信息，再通过法律途
径解决。从各责任部门反馈情况看，责任
部门介入，主要以调解为主。对于预付式
消费带来的问题，消费者只能通过起诉
来解决。

谨慎参与预付式消费

事实上，“杰仕健身”这事只是众多
预付式消费问题中的一个典型案例。据
市矛调中心统计，今年前3个月，全市涉
及预付式消费的投诉有 395 件，在日常
消费类投诉中占比非常大。记者在街头
随机采访了一些市民，发现其中90%的
市民有过充卡经历，有30%的市民曾掉
进预付式消费的陷阱。

对于预付式消费，有没有相关法规
呢？律师宣琰说，关于这个问题，其实早
在2012年，商务部就发布相关规定规范
商家有关预付储值卡行为，在《单用途商
业预付卡管理办法（试行）》中，对发卡资
格、资金用途、资金监管都有具体规定。
发卡企业应在开展单用途卡业务之日起
30日内向商务主管部门备案；单张记名
卡限额不得超过5000元，单张不记名卡
限额不得超过1000元；预收资金只能用
于发卡企业主营业务，不得用于不动产、
股权、证券等投资及借贷；主营业务为零

售业、住宿和餐饮业的发卡企业，预收资
金余额不得超过其上一会计年度主营业
务收入的40%；工商注册登记不足一年
的发卡企业的预收资金余额不得超过其
注册资本的2倍。但是目前市场上大小
经营主体众多，且这些监管事项又涉及
商家内部经营管理，因此在监管方面存
在难度，很多问题都是在企业爆雷跑路
之后才浮出水面。

记者查阅相关资料后发现，目前我
国关于预付费式消费的管理规划，在《消
费者权益保护法》中只有一条规定，“经
营者以预收款方式提供商品或者服务
的，应当按照约定提供。未按照约定提供
的，应当按照消费者的要求履行约定或
者退回预付款，并应当承担预付款的利
息、消费者必须支付的合理费用”。也就
是说，相关责任部门并没有强制的监管
措施，而这仅有的一条规定也还是过于
笼统，只能起到事后救济的作用，不具有
事前预防功能。因此消费者在参与预付
式消费之前须谨慎，千万别因商家优惠
力度大而盲目充值。

健身房迟迟不开业 消费者遭遇退卡难
预付式消费纠纷多发，消费者须谨慎消费

▢ 全媒体记者 陈健贤

本报讯 日前相关部门发
布公告，4 月 13 日 5 时 30 分至
19 时 30 分，杭金衢高速（金华
互通—金华西互通）将进行双
向封闭施工，高速交警教广大
驾驶员如何绕道行驶。

施工期间，高速交警建议，
江西、衢州往杭州、宁波、绍兴、
上海、南京等地的车辆，可以从
杭金衢吕塘角枢纽转G4012溧
宁高速杭州方向；江西、衢州
往台州等地的车辆，可以从杭
金衢吕塘角枢纽转 G4012 溧
宁高速丽水方向；上海、杭州
往衢州、江西等地的车辆，可
以从杭金衢张家畈枢纽、杭州
绕城杭州南枢纽转 G25 长深
高速衢州方向；绍兴往衢州、
江西等地车辆，可以从街亭枢
纽、怀鲁枢纽、新店枢纽、前仓
枢纽，进入 G25 长深高速丽
水、衢州方向；宁波往衢州、江
西等地车辆，可以从怀鲁枢
纽、新店枢纽、前仓枢纽，进入
G25 长深高速丽水、衢州方
向；台州往衢州、江西等地车

辆，可以从前仓枢纽进入 G25
长深高速丽水、衢州方向；金华
往衢州、江西等地车辆，可以从
金华东枢纽、鹤岩山枢纽、杨村
桥枢纽进入G6021杭长高速衢
州方向。

值得注意的是，届时，高速
交警将对杭金衢高速望道、上
溪、鞋塘、金华、兰溪、金华西、
游埠互通及金丽温高速金华东
互通、甬金高速傅村互通进行
交通分流及交通管制。

此外，因杭金衢高速公路
金华段兰溪收费站杭向下穿主
线匝道施工，为保障过往车辆
通行安全和顺利施工，4 月 13
日5时30分—20日5时30分，
兰溪收费站杭州方向进出口将
全部关闭，衢州方向保持正常
通行。高速交警建议，江西、衢
州往兰溪的车辆可提前从游
埠、金华西下高速，通过地方道
路绕行；兰溪往杭州方向车辆
可绕行 G330、二环西路、二环
北路，从金华、金华东收费站上
高速。请广大驾驶员提前规划
好路线，行车时可以开启导航，
避开拥堵路段。

杭金衢高速部分道路双向封闭施工

高速交警教你如何绕道行驶

▢ 全媒体记者 陈健贤 文/图

“跟自来水有什么区别，根本看
不出来。”

“没想到这么干净的水居然是
处理好的中水。”

4 月 9 日上午，记者在义乌副
食品市场一楼的一处拖把池旁看
到，保洁员正在用中水清洗拖把。
几名保洁人员、市场经营户向市
水务集团第二自来水公司分质供
水拓面专班工作人员反馈自己使
用中水的感受。

半年节约近万吨优质水

什么是分质供水？简单地说，分
质供水就是优水优用、低水低用，根
据各类场合对水质的不同要求，使
用不同管道分别供水、分别计量、
分别计价的供水模式。优质水主要
保障居民生活饮用水，低质水主要
供应工业生产用水、园林绿化市政
用水、环境用水和居民冲厕用水。
随着城市的快速发展，义乌水资源
紧张问题日益凸显，节水刻不容
缓，而分质供水则是解决这个问题
的必由之路。

去年10月，篁园服装市场成为
我市首个实现分质供水的市场，这
意味着义乌全域分质供水进入市
场。半年过去了，分质供水给篁园
服装市场带来了什么变化？4 月 9
日下午，记者前往篁园服装市场一
探究竟。

保洁员潘林芳已经在篁园服装

市场工作10年，现在主要负责一楼
8 号门大厅区域的保洁工作。说起
分质供水带来的变化，潘林芳表示：

“使用中水后，保洁工作没有受到任
何影响，你看，我用中水洗的拖把多
干净，也没有异味。”

市场经营户龚英龙拿着刚洗好
的拖把回到休闲吧打扫卫生，他边
拖地边说：“我们每天都要打扫好几
遍，用水比较多。刚开始分质供水
时，我都没发现拖把池的水和洗手
池的水有区别。后来市场大力推进
节约用水，我才知道市场里已经实
施分质供水。尽管用上了中水，但我
们仍然注重节约用水，节水意识越
来越强。”

记者在市场里看到，显示屏、易
拉宝、洗手间内到处都有节约用水
的宣传广告。篁园市场分公司工程
部经理陈俊峰说：“目前，市场上所
有拖把池都用上了中水，半年来，光
拖把池用水就节约了近万吨优质
水。接下去，市场还将对 32 个洗手
间进行改造，冲厕用水也改为中水，
预计10月前完成全面改造，置换出
更多优质水资源。届时，整个市场每
年可置换出10万方优质水资源，年
节约水费10万元。”

更多市场实现分质供水

如今，义乌副食品市场及果品
市场也加入了分质供水队伍。3 月
中旬，这两家市场完成了内部双
管改造及内部公厕节水改造，正
式通入中水，主要用于市场内冲

厕、拖地、冲洗。
副食品市场与果品市场是“邻

居”，一同开展分质供水改造。对此，市
水务集团第二自来水公司积极践行

“三服务”，在两个市场双管供水改造
期间，安排专人做好立管改造的技术
指导并张贴禁止饮用的警示标识，指
导市场方做好中水水压调试及阀门开
闭等专业操作，还与市场方协同开展
了全覆盖的“分质供水”宣传，将“优水
优用、低水低用”的理念带进市场，同
时在市场内部电子显示屏上投放分质
供水宣传广告，让进入市场的采购商
们也能知道分质供水，做到分质用水。

副食品市场、果品市场人流量大，
据统计，往年两个市场洒扫、冲厕等日
均用水量总共达到 400 吨左右，后来
经过内部公厕改造和双管分质供水
改造，节水量大幅增加。“市场实行分
质供水以来，我们每天都在观察中水
的使用量，目前日均用量 200 吨。按
以往的用水量，全年累计可节省优质
自来水8万吨以上。”副食品市场相关
负责人表示。

“目前，与副食品市场毗邻的稠关
菜市场也正在积极谋划双管改造接
入，进一步拓展分质供水市场。”第二
自来水公司相关工程管理人员表示，
接下来，他们将加快对专业市场、学
校、医院、公园等非居民用户的拓面工
作，推动分质供水范围由块状向全域
覆盖，并丰富分质供水宣传形式，提升
广大市民和企业用户对中水使用的认
识，构建“优水优用、低水低用、高效利
用”的水资源利用体系，全力助推义乌
节水型城市建设。

目标年置换优质水1亿吨

2014年，我市启动分质供水工程
建设；2017 年，建成省内第一座高品
质工业水厂——稠江工业水厂，供给
义乌经济技术开发区企业生产用水；
2018年，进一步推进主城区有机更新
区块、义亭区块、高新区苏溪区块三大
区域分质供水；2019年12月，卿悦府
小区完成分质供水工程建设，成为我
市第一个完成分质供水工程建设并交
付使用的居民小区；去年，分质供水进
入篁园服装市场；今年，稠州小学、副
食品市场和果品市场也相继加入分质
供水队伍……分质供水是碧水商城在
水利引领中的一项重要举措，对义乌
的影响不言而喻。

记者从市水务部门了解到，去年
我市已按照“多规合一”理念，深度融
合《义乌市国土空间规划》《义乌小商
品之都规划》，编制完成《义乌市分质供
水规划》，提出近远期分质供水规模、供
水范围、实施项目，指导与引领分质供
水工程建设。市水务局相关负责人介
绍：“按照规划，到2025年，我市中水回
用能力将达到5000万吨/年，建立分质
供水标准体系，全面提升水资源保障能
力。通过5年左右努力，将义乌打造成节
水优先的实验区和示范区，实现全域分
质供水，全市大部分工业用水使用中
水，园林绿化、道路浇洒、建设施工等市
政用水全部使用中水，新建小区实行双
管分质供水。到2030年，我市每年置换
的优质水资源将达到1亿吨以上，为义
乌城市发展提供强大保障。”
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保洁员用中水洗拖把。工作人员检查通水情况。

▢ 通 讯 员 刘 逞
全媒体记者 林晓燕

本报讯 近日，市民向市执
法局稠江大队举报，弘贸路和
汇通路交叉口某工地内有人焚
烧垃圾。执法队员赶到现场后，
发现当事人正在该工地项目部
南侧空地上焚烧泡沫、塑料袋
等垃圾，现场浓烟弥漫、气味刺
鼻，于是边取证边扑灭火源。

据调查，当事人龚某受该
工地施工单位委托，负责清运
该施工单位项目部的生活垃
圾。平时，这些垃圾都是由龚某
的丈夫用电动三轮车运到象山
村垃圾房进行分类倾倒，而这
一天刚好其丈夫有事外出，她
为了图方便，就把塑料袋、泡沫
盒、旧衣服等生活垃圾堆放在
该项目部南侧空地上焚烧。

《中华人民共和国大气污
染防治法》规定，“违反本法规
定，在人口集中地区和其他依
法需要特殊保护的区域内，焚
烧沥青、油毡、橡胶、塑料、皮
革、垃圾以及其他产生有毒有
害烟尘和恶臭气体的物质的，
由县级人民政府确定的监督管
理部门责令改正，对单位处一
万元以上十万元以下的罚款，
对个人处五百元以上二千元以
下的罚款。”据此，执法部门依
法对龚某作出罚款 2000 元的
行政处罚。

在处置中，执法队员了解
到，该工地项目部由于产生生
活垃圾较多，由个人清运垃圾
存在一定困难，当场就为他们
帮忙寻找专业垃圾清运公司，
协调解决该工地垃圾清运问
题，帮助企业解决困扰。

露天焚烧垃圾
清运工被罚两千

▢ 通 讯 员 宗琳玲
全媒体记者 骆红婷

本报讯 4 月 8 日凌晨 2
时 35 分 ，市 消 防 救 援 支 队
119 指挥中心接到报警称，市
中心医院急诊科有一名烧伤
病人的手指被戒指卡住，急
需救援。该指挥中心立即调
派江东专职消防队队员前往
救助。

消防队员迅速赶到现场。
救援对象是一名 50 多岁的女
子，在床上睡觉时，由于不明原
因起火而烧伤，腿部和手部烧

伤较严重，左手大面积红肿起
泡，疼痛难忍，手上戒指根本无
法正常取下。消防救援人员一
边安抚女子的情绪，一边小心
翼翼地把塑料垫片插入戒指和
手指缝隙中固定，再用尖嘴钳
将戒指剪断。因为后续治疗的
需要，救援人员还帮助伤者剪
断了耳环。整个处置过程仅用
了2分钟。

消防部门提醒，在佩戴戒
指前可先目测对比戒指尺寸,
然后再佩戴。若发现戒指卡手，
且无法自行取下时，应及时向
消防救援部门求助。

烧伤病人手指被戒指卡住
消防员凌晨进急诊室救助

不知不觉，街头水果店
里悄然出现樱桃的“身影”，
苏溪溪北村果园里的樱桃也
都红了。4 月 7 日，在溪北村
蒋永根家的樱桃园里，游客
们正兴致勃勃地摘着刚成熟
的樱桃。

“今年樱桃上市较往年提
早近一周，首批上市的樱桃
入 园 采 摘 价 每 篮 50 元 左
右。”蒋永根夫妻种植了 3 亩
樱桃，预计 4 月下旬将全面进

入成熟期。
“溪北村的樱桃种植面积

从 2007 年的不足十亩增加到
现在的 300 亩，规模效应逐步
凸显。”溪北村党支部书记张阶
盛说，近年村里不断整合资源，
传统果业与旅游产业相结合，
把独特风景与体验融入水果销
售，休闲观光果业发展迅速，采
摘游活动占果园收入的比例逐
年提高。

全媒体记者 余依萍 摄

樱桃红了

分质供水创造城市发展“第二水源”
2030年我市每年置换的优质水资源将达到1亿吨以上


